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Уж «детство» позади, и есть
Выпускной в институте 

государства и права

о чем поговорить, что вспомнить
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Марина Федоровна ЛУКЬЯНЕН
КО юристом стала совершенно случай
но. Так часто бывает. Почему-то об этом 
я начала ее расспрашивать, как только мы 
разговорились. Хотя повод для встречи был 
совершенно другой. Дело в том, что ка
федра гражданского права и процесса ин
ститута государства и права отмечает свое 
двадцатилетие. Хороший юбилей. Уж «де
тство» позади, и есть о чем поговорить, что 
вспомнить. А моя героиня как раз была тем 
самым человеком, с которого началась ис
тория кафедры.

Да, я про выбор не закончила рассказ. По
началу Марина Федоровна вообще изучала 
иностранные языки. Окончив два курса, она

вышли из трамвая на той стороне, где юриди
ческий. И потопали в приемную комиссию. Ее, 
увидев отличный школьный аттестат, тут же 
стали уговаривать к поступлению. В качестве 
железного аргумента звучали слова о том, что 
«вы прирожденный юрист». Словом, вот так 
начиналась профессиональная карьера первой 
завкафедрой гражданского права и процесса 
ИГиПа. Диплом она, конечно, получила крас
ного цвета. Других вариантов быть не могло. 
Учиться умела и хотела. При этом была ак
тивисткой и мечтала о карьере адвоката. Об 
этом и объявила членам государственной ко
миссии по распределению. Но ей предложи
ли город Ивдель. Не самый благополучный в 
Свердловской области. Она отказалась и ос
талась в институте. Поступила в аспиранту
ру, а в 1985 году уже и защитилась. Начала 
преподавать. Но прошло немного времени,

вдруг решила, что хочет стать врачом. И пое
хала в Челябинск. Но там ей почему-то сразу 
захотелось посмотреть, а куда распределяются 
выпускники медицинского института. Сплош
ные деревни предлагались всем. Ее это не уст
роило, и она поехала в Свердловск. А там как 
раз судьбу всей дальнейшей жизни и решил 
тот самый случай. Дело в том, что юридичес
кий и медицинский в этом городе расположе
ны на одной улице, напротив друг друга. Они

и в институт приехала Надежда Ивановна 
Красноярова. За кадрами. Она-то и угово
рила Марину Федоровну перейти на работу 
в Тюменский государственный университет. 
Предложение было сделано от имени ректора 
I .Куцева. В довесок обещали квартиру. Так 
М.Ф.Лукьяненко с мужем и сыном оказались 
в Тюмени. И с квартирой все получилось. И с 
работой сразу заладилось. Коллектив ей пон
равился. О том, как работалось первым пре

подавателям-юристам, мы не раз писали. Не 
стоит повторяться. Прошло еще некоторое 
время, и вдруг Геннадий Николаевич Чебота
рев заговорил с ней о том, что пора открывать 
кафедру гражданского права и процесса. А она 
между тем родила второго сына, Станислава. 
Крохе было полтора месяца, когда прозвуча
ло это историческое предложение, которое 
потом обсуждала вся семья. Муж Алексей, 
он преподавал в школе милиции, поддержал. 
Ее родители - тоже. Мама, она же бабушка 
Станислава, согласилась помогать дочери, 
взяв на себя основные хлопоты по присмот
ру за младенцем, которому, пока суд да дело, 
уже исполнилось четыре месяца. Почти взрос
лый мужчина. А на факультете тем временем 
шла кропотливая работа по созданию кафед
ры. Помещение выделили совсем крохотное. 
А из мебели - стол и шкаф. Первый кафед
ральный коллектив состоял из двух человек: 
Марины Федоровны и секретаря. Но ее это 
не смущало. Со временем под знамена кафед
ры встало 10 человек. И студенты с большой 
охотой начали выбирать гражданское право 
для написания курсовых и дипломных работ. 
На этой кафедре учился нынешний губерна
тор Тюменской области Владимир Якушев. 
И Марина Федоровна говорит, что он учился 
очень хорошо. Однако никогда не стремился 
выделяться. Спрашивали - отвечал. Всегда 
точно и блестяще. Она вообще своих студен
тов любит хвалить. Говорит, самые умные вы
бирали гражданское право в качестве будущей 
специализации.

Еще несколько слов о коллегах. Марина 
Федоровна говорит, что коллектив на кафед
ре подобрался дружный, люди все неконф
ликтные. Н.И.Красноярова, Н.В.Сухова, 
А. Е.Черноморец... Все большие профессио
налы. Тогда вообще атмосфера на факультете 
была необыкновенно творческая. Студенты 
это ощущали. И первые выпуски были очень 
сильными. Все устроились в жизни.

Так Марина Федоровна и работала бы 
на кафедре. Если бы однажды кто-то из 
коллег не спросил ее о том, а почему она не 
занимается практической юриспруденцией. 
Вопрос застрял в ее голове. Она стала раз
мышлять. И... подала документы на конкурс. 
Ее долго проверяли все, кому положено это 
делать. Прошло несколько месяцев, и она 
стала судьей Федерального арбитражного 
суда Западно-Сибирского округа. Но из уни
верситета не ушла. Более того, председатель 
суда, тоже выпускник ИГиПа Н.В.Толмачев 
сказал, что преподавательская деятельность 
судей поощряется. Хотя один перерыв сде
лать пришлось. Но теперь она снова при
ходит в ИГиП. Читает лекции, руководит 
курсовыми и дипломными работами. У нее 
уже есть аспиранты, которые защитили свои 
кандидатские диссертации. А двое ее сыновей 
- Алексей и Станислав тоже юристы. Окон
чили ИГиП. Сноха Елена, супруга Алексея, 
в будущем году получит диплом юриста.

И у всех специализация - гражданское 
право. Что тут добавить?

Дипломы вручают:

председатель областного арбитражного суда 
А. М. Сушинских

заместитель директора ИГиПа И.Л. Плужник
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в диссертационном совете
института государства и 

права ТюмГУ состоялась защита 
кандидатской диссертации. Ее 
автор Валерий Иванович СТЕ- 
ПАНЧЕНКО, депутат Госу
дарственной думы ЯНАО на 
постоянной основе, председатель 
комитета по уставному законо
дательству и правовым вопро
сам. Тема работы звучит так: 
«АВТОНОМНЫЕ ОКРУГА 
КА£ СУБЪЕКТЫ РОС
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ: 
КОНСТИТУЦИОННО
ПРАВОВОЕ ИССЛЕДОВА
НИЕ». Научным руководителем 
работы диссертанта выступил 
профессор кафедры консти
туционного и муниципального 
права, заместитель губернатора 
Ханты-Мансийского автоном
ного округа - Югры, руководи
тель представительства ХМАО 
- Югры в Тюменской области 
Н.М. Добрынин.

Заметим, это не первая работа 
представителя власти, защищен
ная в диссертационном совете 
ИГиПа. Ранее кандидатские 
диссертации по юриспруденции 
в этом совете защитили Любовь 
Чистова, Наталья Шевчик, Ни
колай Добрынин (и кандидатс
кую, и докторскую). Впрочем, 
этот список обширный.

26 июня
СТЕПАНЧЕНКО Валерий Ива

нович:
Депутат Государственной думы 

ЯНАО на постоянной основе, предсе
датель комитета по уставному зако
нодательству и правовым вопросам.

Родился 7 сентября 1950 года в 
станице Пашковской Краснодарского 
края. По происхождению кубанский 
казак в восьмом поколении. Трудо
вую деятельность начал в 1967 году 
слесарем Минераловодского авиа
отряда. Отслужил в рядах Советской 
армии в Северной группе войск.

В 1977 году окончил Киевский 
институт инженеров гражданской 
авиации и прибыл в Салехардский 
авиаотряд, где возглавил участок 
по освоению вертолетов «МИ-6А». 
С 1978 года занимал ответствен
ные должности в органах местного 
самоуправления г. Салехарда и го
сударственной власти автономного 
округа, возглавлял городской коми
тет народного контроля, избирался 
вторым секретарем горкома партии, 
неоднократно депутатом городского 
Совета народных депутатов, работал 
первым заместителем, председате
лем городского исполнительного ко
митета Совета народных депутатов.

С 1994 года начал работать в Го
сударственной думе автономного 
округа заведующим организацион
но-правовым отделом, начальником 
государственно-правового управле
ния, руководителем аппарата. В 1995 
году окончил юридический факультет 
Тюменского государственного уни
верситета.

В марте 2001 года был избран 
депутатом, председателем комитета 
по законодательству и первым за
местителем председателя Государс
твенной думы автономного округа. В 
2005 году повторно избран депута
том ГД ЯНАО и председателем коми
тета по уставному законодательству 
и правовым вопросам.

Занимается научной работой. 
Имеет ряд публикаций в средствах 

массовой информации и научных 
изданиях, а также является автором 
нескольких монографий и составите
лем четырехтомника законодатель
ства Ямало-Ненецкого автономного 
округа. Организатор и участник воз
рождения казачества в Сибири и ка
детского обучения в г. Салехарде. С 
1992 года избирается на различные 
руководящие должности в казачьих 
организациях города, автономного 
округа, Тюменской области и Сибир
ского региона. Занимает должности 
первого заместителя атамана Союза 
сибирских, уральских и семиречен- 
ских казаков Сибирского казачьего 
войска Союза казаков России. С ок
тября 2008 года назначен атаманом 
Обско-Полярной казачьей линии, 
объединяющей казачьи организа
ции Ямала.

С 2001 года возглавляет создан
ную региональную обществен и 
организацию краеведов Ямало-H^J 
нецкого автономного округа «Обдо- 
рия». С 2002 года - член окружной 
комиссии по вопросам помилования. 
Возглавлял Совет Ямало-Ненецкого 
регионального отделения полити
ческой партии «Российская партия 
ЖИЗНИ».

В декабре 2006 года, после сли
яния трех партий, избран пред
седателем Совета регионального 
отделения Политической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: РОДИНА. 
ПЕНСИОНЕРЫ. ЖИЗНЬ» в Ямало-Не
нецком автономном округе.

Награжден медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II сте
пени, медалью «За освоение недр и 
развитие нефтегазового комплекса 
Западной Сибири», медалями Ана
толия Кони, «За вклад в наследие 
народов России» и почетным зна
ком Государственной думы Фе
дерального собрания Российской 
Федерации «За заслуги в развитии^ 
парламентаризма», а также каза-0 
чьими орденами «За веру, Волю 
и Отечество» и «За службу каза
честву».

Ранним утром
29 июня на Салехард

улетел борт с бойцами студенчес
кого строительного отряда «Заполяр
ный» Тюменского государственного 
университета. Его командир Денис 
Чернушенко буквально за несколько 
дней до полета побывал в редакции 
«УиР». И мы сделали этот памят
ный снимок.

Денис учится на третьем курсе в 
институте математики и компьютер
ных наук на специальности «Компью
терная безопасность». Он уже третье 
лето отправляется кормить комаров 
в Заполярье. Правда, судьба этого 
строительного десанта буквально до 
последних дней висела на волоске. 
Дело в том, что стройотряды теперь 
по новым правилам должны выиграть 
тендер на работу. И университетские 

студенты все же успели к самолетному 
трапу в последнюю минуту. 11равда, 
отряд в этом году не такой много
численный, как прежде. В нем всего 
двадцать бойцов. Но каких! Одно 
из главных условий для попадания 
в отряд - чтобы соискателю было не 
меньше двадцати лет, а также стаж на 
стройке не меньше трудового семес
тра. Так что в Лабытнанги отправи
лись только победители. Они будут 
работать на строительстве железно
дорожной ветки Лабытнанги - Бова
ненково. Для жилья им оборудовали 
бронепоезд. Словом, их ждет несрав
ненное лето.

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 
фото автора Немецко-российская практика

на биостанции ТюмГУ
Третий год на биологической 

станции Тюм! У на озере Кучак 
слышна иностранная речь. По 
гранту Немецкой службы академи
ческих обменов (DAAD) вместе со 
студентами биологического факуль
тета ТюмГУ полевую практику по 
экологии и зоологии беспозвоночных 
проходят 10 немецких магистрантов 
из Университета Кобленц-Ландау. 
Как признался руководитель прак
тики с немецкой стороны Холь
гер Шульц, от желающих поехать 
в Тюмень не было отбоя, конкурс 
составил больше трех студентов 
на одно место. Отбирали только 
самых-самых! Тюменские студенты 
оказались подготовлены, некоторые 
практически свободно общаются на 
немецком или английском языке. 
Студенты партнерских универси
тетов выполняют учебно-исследо
вательские проекты. Их темы самые 

разнообразные, связанны с инди
кацией качества среды с использо
ванием беспозвоночных животных. 
Ожидается, что по мере приобрете
ния опыта проведения совместных 
практик будет подготовлено совмес
тное научно-методическое пособие 
по биоиндикации и биомониторингу. 
Руководитель практики с российс
кой стороны А.В.1 олстиков уверен, 
что от учебных работ в ближайшее 
время можно и нужно переходить 
и к совместным научно-исследова
тельским проектам. Темы совмест
ных исследований уже определены: 
новые подходы к инвентаризации 
биоразнообразия, экология сооб
ществ беспозвоночных экотонов и 
др. А в дальнейшем студенты и ас
пиранты - биологи смогут проводить 
свои научные исследования сразу в 
двух вузах: в Тюмени и в Ландау.

И еще один 
грант от IREX

в 2009 году
АНДРЕИ ТОЛСТИКОВ

Международный Совет по на
учным исследованиям и обменам 
(IREX) поддержал идею организа
ции в Тюмени рабочего совещания 
партнеров ТюмГУ - потенциаль
ных грант-реципиентов из универ
ситетов США в сентябре 2009 г. 
Подтвердили свой приезд профес
сор Маргрит фон Браун - осно
ватель экологической программы 
Университета штата Айдахо, дочь 
известного ракетостроителя Верне
ра фон Брауна, профессор Чарльз 
Бресвейт из Университета штата 
Небраска - руководитель меж
дународного проекта «Глобаль
ная аудитория», доктор Маргарет 
Клеменс из Университета Инди
аны - специалист по управлению и 
административному реформирова
нию университетов, доктор Синсия 
Аннетт - эколог и общественный 
деятель из Университета Канзаса, 
профессор Ричард Додж - директор 
Океанологического центра Юго- 
Восточного Нова Университета из 
штата Флорида.

Цель совещания - изучение по
тенциала Тюменского университета 
и Тюменского региона, обсуждение 
совместных научно-исследователь
ских и научно-образовательных 
проектов в области биологии и эко
логии. Ожидается, что результатом 
совещания станет формирование 
консорциума вузов США по про
движению совместных проектов в 
1 юменском регионе.

2 ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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Власть готова к плодотворному сотрудничеству. 
Сегодня есть все необходимое, чтобы малая

инновационная компания встала на ноги
ГАЛИНА ЕФИМОВА, 

фото автора

«Тюменская область - одна 
из восьми территорий в России и 
единственная в Уральском Феде
ральном округе, которая участву
ет в государственной программе 
Создания технопарков в сфере вы
соких технологий в Российской 
Федерации, - подчеркнула дирек
тор департамента стратегическо
го развития 1 юц£нской области 
Светлана БАРЕИША на пресс- 
конференции в Доме журналис
тов».

Технопарк в сфере 
высоких технологий

Организация Западно-Сибирс
кого инновационного центра нефти 
и газа происходит в рамках госу
дарственной программы «Создание 
и развитие в Российской Федера
ции технопарков в сфере высоких 
технологий», предусматривающей 
оказание финансовой поддержки за 
счет средств федерального бюдже
та. Основная ее цель - активизация 
развития малого и среднего инно
вационного предпринимательства в 
Тюменской области.

Создание технопарка предпола
гает два этапа, один из которых ус
пешно завершен в ноябре минувшего 
года - реконструкция здания ОДМ 
«Геолог», площадью 14 тысяч квад
ратных метров. Второй этап - за
стройка земельного участка в районе 
озера Алебашево (24 гектара).

«В настоящее время идут работы 
по инженерной подготовке площад
ки вблизи озера Алебашево. Планом 
комплексной застройки участка пре
дусмотрено создание бизнес-центра, 
выставочного центра, гостиницы, 
демонстрационно-испытательно
го полигона, производственной ин
фраструктуры. возведение жилого 
района. Строительство начнется в 
2010 году, а о постройке реальных 
объектов можно говорить только 
в 2012 году», - поясняет Светлана 
Степановна.

Основным «звеном» технопарка 
является бизнес-инкубатор. Отбор 
проектов для него осуществляет 
экспертный совет, который может 
объективно оценить конкурентоспо
собность и уникальность идеи. В его 
состав входят представители органов 
государственной власти, научного со
общества, высших учебных заведе
ний и предприятий области.

«На сегодняшний день в бизнес- 
инкубаторе функционируют семь ин
новационных компаний, чьи проекты 
были одобрены экспертным советом, 
и еще четырнадцать находятся на 
рассмотрении.

Также в Западно-Сибирском 
инновационном центре нефти и газа 
размещены офисы крупных орга
низаций: КогалымНИПИнефть 
(Лукойл), подразделение ТНК-ВР, 
Бейкен Хьюз Б.В., Брунел Си Эр 
Б.В. и других. Предполагается, что 
эти компании будут заинтересованы 
в инновациях, которые будут рож
даться в бизнес-инкубаторе», - го
ворит Светлана Степановна.

«К сожалению, с некоторыми 
компаниями произошло недопонима
ние - им нужны не наши услуги, а фи
нансирование. Но мы денег не даем, а 
оказываем поддержку, необходимую 
на начальных этапах становления 
компании, помогаем в привлечении 
инвесторов. Не все инновационные 
компании нуждаются в предостав
лении помещения - гораздо более 
ценными для них являются бизнес- 
консультации», - поясняет она.

В бизнес-инкубаторе субъекты 
малого предпринимательства будут 
обеспечены полным комплексом услуг 
для эффективного ведения бизнеса.

Предпринимателям будет оказа
но содействие поиску потенциальных 
инвесторов; консалтинговая подде
ржка; предоставление бухгалтерс
ких, юридических и маркетинговых 
услуг; организация мероприятий по 
продвижению инновационных про
ектов и идей; создание биржи и базы 
научных идей и технологий. В целях 
активизации инновационной деятель
ности в регионе и обеспечения транс
фера идей и технологий в реальный 
сектор экономики будет сформирова
на база данных проектов, возможных 
к реализации.

Уже известно несколько ин
новационных проектов, которые 
поддержал экспертный совет. Ком
пания «НИИ экологии и рацио
нального использования природных 
ресурсов» предложила проект по 
использованию волоконного нефте- 
сорбирующего бона для очистки 
нефтезагрязненных водотоков. Алек
сандр Федорец (ЗАО «Фотекон») 
предложил разработку многоцелевых 
приборов для экспресс-контроля ка
чества жидкости.

«Это очень интересные и мало
затратные инновационные проекты, 
у которых либо вообще нет аналогов, 
либо они не уступают им в качест
ве», - прокомментировала Светлана 
Степановна.

Проектам, которым удалось 
убедить экспертный совет в своей 
экономической эффективности и 
конкурентоспособности, оказывает
ся помощь в предоставлении поме
щения в бизнес-инкубаторе на три 
года на льготных условиях. Практи
ка показывает - для того чтобы инно
вационная компания встала на ноги, 
нужно именно три года. В первый 
год фирма пользуется арендой по
мещения на безвозмездной основе, 
во второй год вносит половину от 
рыночной стоимости и в третий год 
- три четверти суммы. Это серьезное 
подспорье для малой инновационной 
компании. Особенно если учитывать 
все сложности коммерциализации 
инноваций.

В дальнейшем компания может 
продолжать арендовать помещение в 
Технопарке на общих условиях либо 
выбрать другого арендатора.

В настоящее время осуществля
ется отбор проектов, претендующих 
на получение средств из венчурно
го фонда. В качестве приоритетного 
направления выделяются инноваци
онные проекты, связанные со специ
ализацией Тюменского областного 
технопарка - инновациями в нефте
газовом секторе. Также венчурный 
фонд заинтересован в инноваци
онных проектах ведущих отраслей 
экономики: строительство, ЖКХ, 
лесопромышленный комплекс, энер
госбережение и поиск новых, заменя
ющих энергоносителей.

Г осударственная 
поддержка инновационной 

деятельности

«Прямая государственная под
держка субъектов, занимающихся 
научной, научно-технической и ин
новационной деятельностью, осу
ществляется в форме предоставления 
субсидий по следующим направле
ниям: возмещение части процентной 
ставки по привлеченным кредитам 
и лизинговым операциям; возмеще
ние затрат по участию в выставках и 
ярмарках. Также они могут рассчи
тывать на компенсацию расходов, 
связанных с патентованием резуль
татов научно-исследовательской 
деятельности, и возмещение части 
затрат на создание опытного образ
ца, проведение НИОКР», - расска
зывает Светлана Степановна.

Департамент стратегического 
развития Тюменской области еже
годно проводит конкурс инноваци
онных проектов, направленный на 
выявление, стимулирование и поощ

СПРАВКА
Финансирование проекта создания Западно-Сибирского инновацион

ного центра нефти и газа осуществляются за счет средств Федерального 
и областного бюджета. За период с 2006 по 2008 годы израсходовано 
1 465 039 тысяч рублей (598 906 тысяч рублей - из федерального бюд
жета, 866 133 тысяч рублей - из областного бюджета).

Венчурный фонд состоит из 280 миллионов рублей, половина средств 
предоставлена частными инвесторами, остальная сумма выделена из 
федерального и областного бюджетов.

рение перспективных инновацион
ных проектов с целью их внедрения 
и продвижения на рынок. В этом 
году проведение конкурса намече
но на осень.

Сегодня в России активно и 
целенаправленно создается инф- 
растуктура, которая будет способс
твовать инновационному развитию и 
внедрению инноваций в производс
тво и бизнес. Сдерживает, что раз
работки есть и ученые их успешно 
патентуют, но лишь небольшая доля 
изобретений внедряется в произ
водство. Ощутима пропасть между 
наукой и бизнесом. И цель органов 
власти, в том числе и правительс
тва области - навести мосты между 
этими двумя институтами развития 
экономики. Технопарк станет одним 
из элементов такой инновационной 
системы.

В завершение встречи Светлана 
Степановна подчеркнула, что Техно
парк всегда открыт для плодотворно
го сотрудничества с изобретателями 
и рационализаторами, а также инно
вационными компаниями.

Технопарк ТюмГУ и инновационные центры штата Индианы 
- стратегические партнеры

АНДРЕИ ТОЛСТИКОВ

Экономический и финансовый 
кризис в условиях США привел к 
парадоксальному, на первый взгляд, 
факту - увеличению федерального 
финансирования научной и иннова
ционной деятельности. Открывают
ся новые технопарки, инновационные 
центры, выделяются гранты на науч
ные исследования. Все это в рамках 

плана стимулирования экономики 
президента США Барака Обамы. 
Безусловно, опыт работы инно
вационных структур вузов США 
представляет для Тюменского госу- 
ниверситета особое значение. Тех
нопарк ТюмГУ был создан совсем 
недавно, не без консультативной 
помощи заокеанских партнеров, и 
дальнейшая его эволюция требует 
осмысления и поддержки.

В ходе официального визита 
директора Технопарка ТюмГУ 
В.Ю.Рядинского и замдекана по на
учной работе биологического факуль
тета А.В.Толстикова в США были 
проведены встречи с руководством 
научно-технологической корпорации 
и Центра новейших технологий Уни
верситета Индианы, Технологичес
кого парка Университета Пердью в 
г.Западный Лафайет, Техноцентра 
г.Форт-Вейн. Были обсуждены воз
можные пути сотрудничества в об
ласти трансфера технологий, вплоть 
до создания совместных российско- 
американских старт-ап-компаний в 
области биотехнологии, рекультива
ции техногенно трансформированных 
территорий с использованием новей
ших разработок.

Признано, что идея создания 
Техноцентра ТюмГУ - аналога цен
тров научных открытий (Discovery 
Centers) в многих вузах США, 
объединяющих прорывные научно- 
исследовательские лаборатории и 
структуры, обеспечивающие тех

нологический трансфер, - перс
пективна. Обсудить современные 
тенденции в области построения сис
темы коммерциализации результа
тов научных исследований призвано 
рабочее совещание с руководителя

ми консалтинговых и внедренческих 
организаций США, которое состо
ится в августе 2009 г. в Тюмени по
гранту Международного Совета по
научным исследованиям и обменам 
(IREX).
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Владимир и Наталья Бутыч:

«Мы всегда вместе!»
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Свой супружеский союз они зарегистриро
вали в год Семьи. А в этом году, объявленном 
в России годом Молодежи, получили дипло
мы. Причем оба красные. Местом их очень 
счастливой и совсем не случайной встречи стал 
Институт физической культуры ТюмГУ, куда 
оба приехали учиться. Владимир - из Петро
павловска, Наталья - из Юргинского.

Итак, Владимир БУТЫЧ - мастер 
спорта Казахстана и России по гиревому 
спорту, победитель первенства мира среди 
юниоров (Житомир, 2002 год), серебряный 
призер первенства России, многократный 
чемпион спартакиады вузов Тюменской об
ласти по гиревому спорту. Наталья БУТЫЧ 
- многократный чемпион спартакиады вузов 
Тюменской области по легкой атлетике, и, 
кстати, автор слов гимна института физичес
кой культуры ТюмГУ.

Владимир стал заниматься гиревым спор
том в девятом классе, Наталья - легкой атле
тикой в седьмом, до этого перепробовав себя 
в разных видах спорта. Спортивные успехи 
начались почти сразу. Так что в школах знали 
о своих победителях и с любопытством сле
дили за их достижениями. Новые соревнова
ния и победы. Очередные экзамены и зачеты. 
Традиционные тренировки и сборы. Все под
робности студенческой жизни, конечно, было 
известны их знакомым.

Но было и то, о чем ребята предпочитали 
не говорить. «Мы познакомились на первом 
курсе, - таинственно улыбаясь, произносит 
Наталья. - И были с Вовой лучшими друзь
ями...»

Романтическое предложение выйти замуж 
Наталья услышала в Петропавловске, когда 
будущий муж приехал познакомиться ее с ро
дителями. Над решением долго не раздумы
вала. Потому в Тюмень, увидев одобрение и 
счастье в глазах родителей, они возвращались 
уже как жених и невеста. Тогда все прохо
жие, отворачиваясь от холодного ветра, спе
шили в магазины за новогодними подарками 
родным, а они - молодые и влюбленные - в 
ЗАГС, подавать заявление. Потом пришлось 
только удивляться, как им удалось выбрать 
(или угадать?) такую дату свадьбы - в день 
госэкзамена. Хорошо, что по такому случаю 
руководство института пошло навстречу мо
лодоженам и разрешило сдать экзамен за день 
до торжества.

«Если б не было тебя, скажи, зачем тогда 
мне жить...» - знакомые и немного забытые 
слова песни звучали в этот день по-особен
ному. Неспешно кружилась пара, а вокруг 
стояли только самые близкие и дорогие люди, 
с кем накрепко связало студенчество и спорт. 
Свидетельницы-баскетболистки, полкоманды 
гиревиков. Правда, многих было не узнать - 
по такому случаю пришлось надеть шикарные 
платья и элегантные костюмы, кроссовки сме
нить на туфли.

- Интересно, вы планировали, что ваша 
вторая половина будет непременно, как 
и вы, спортсменом?
Наталья: - Да, я думала, что так и должно 

быть. Знала, куда для этого мне нужно пойти 
учиться. И неспортсмена даже не рассматри
вала.

Владимир: - Обязательно. Чтобы нас со
единяли и общие интересы, и одна профессио
нальная направленность.

- I (аталья, а тут даже не просто спорт
смен - гиревик! На руках, наверное, вас 
только носит?
Наталья: - По мерс необходимости.
Владимир: - 11о крайней мере, из ЗАГСа 

выносил!
- Интерес к виду спорта друг друга ис
пытываете?
Владимир: - Конечно. На легкую атлети

ку мы ходим всегда вместе. И на тренировки, 
и на соревнования.

Наталья: - Если честно, изначально я ги
ревой спорт нисколько не уважала. Только 
познакомившись в университете с гиревиками, 
поняла, какие это отзывчивые и честные люди. 
Им можно верить и доверять.

- На соревнования друг к другу 
ходите?
Владимир: - Естественно. Мы всегда 

вместе. 11росто теперь мы уже не занима
емся, а сами тренируем. Вместе трудимся в 
колледже, где готовят учителей физической 
культуры.

Наталья: - Вова работает не только в кол
ледже, он также тренирует гиревиков в воров
ском спорткомплексе, работает инструктором 
тренажерного зала в детско-юношеском центре 
«Старт».

- Как вы ощущаете себя в качестве пе
дагогов?
Наталья: - Комфортно. Работа нравится. 

Но хочется не только вести занятия в спорт
зале, но еще и преподавать теорию физичес
кой культуры.

Владимир: - Знаете, сколько у нас пред
метов?! Теория физвоспитания, спортсооруже- 
ния... Работа очень интересная.

- В учебной аудитории не будет не
обходимости надевать спортивный 
костюм...
Наталья: - Я в последнее время чаще по

являюсь не в спортивной одежде. Захотелось 
одеваться более женственно.

Владимир: - А у меня все по-прежнему. 
В деловом костюме в последний раз был на 
защите диплома.

- Кстати, какие у вас были темы дип
ломов?
Наталья: - У меня - «Формирование стрес- 

соустойчивости у студентов-легкоатлетов».
Владимир: - «Особенности тренировоч

ного процесса гиревиков высокой квалифи
кации».

- Вы вместе писали дипломы?
Наталья: - Вместе. Мы все делаем 

вместе.
- Какие впечатления остались от учебы 
в университете?
Владимир: - Только хорошие. Даже не 

предполагали, что учеба будет такой интерес
ной. Занимаешься практически всеми видами 
спорта, есть возможности расти в своем виде. 
Изучаешь теоретические предметы, участ
вуешь в соревнованиях. А как зрелищно и 
эмоционально проходят в университете спар
такиады!

Наталья: - А главное, между студента
ми и преподавателями отличные отношения. 
Могу сказать, что у нас в институте все пре
подаватели от Бога. Замечательные люди. 
Нигде не встречала, чтобы был такой коллек
тив - как на подбор. Всегда посоветуют, если 
надо - помогут.

- Вернемся в вашу семью. И если кон
кретнее, пройдем на кухню. Ваше меню 
складывается из всего самого полезно
го?
Наталья: - Самого вкусного! Мы абсолют

но ни в чем не ограничиваем себя.
- Это позволяют ваши виды спорта?
Наталья: - Да. Хотя раньше бывало, что 

перед стартом необходимо было сбросить вес. 
А Вова всегда выступает в высшей категории, 
свыше 90 кг, потому не соблюдает диеты.

- Каким видом спорта будут заниматься 
ваши будущие дети?
Наталья: - Мы уже думали об этом. На

верное, ребенок сам должен выбрать. Но я, 
никому не в обиду, против гиревого спорта.

Владимир: - Начнем с плавания, аэробики, 
а там уже посмотрим, к чему будут способнос
ти. Но насильно, конечно, спортом заниматься 
не заставим.

- Но в спорт отправим?
Наталья: - Конечно. Даже если и в не

профессиональный. Непременно будем зани
маться дома гимнастикой. В секцию отведем 
лет в 5-6.

Владимир: - Потому что тот, кто ведет 
активный образ жизни, отличается от других 
- таких несчастных, с тусклыми лицами и ле
нивыми движениями - даже внешне.

- Сколько детей будет у супругов 
Бутыч?
Наталья: - I Дока думаем об одном. Но если 

первой появится девочка, будем рожать еще. 
11ока не дождемся мальчика.

- Желаю выполнения планов!

В БЛАГОДАРНОСТЬ ИФК

Пять лет прошло, как пролетело, 
Но эту память не сотрешь.
Как будто бы все прогорело, 
Но остается в сердце дрожь.

И только светлые мгновенья
И уйма знаний в голове... 
Это не все приобретенья, 
Что с легкостью давались мне.

Все это ИФК заслуги,
Всех педагогов наших труд!
И не сказать, что слишком строги, 
Но до ума все доведут.

Всегда ухоженны и милы, 
И добротой не обойдут,
А сколько в них ума и силы! 
Всегда поддержат и поймут.

Внимательны и терпеливы 
(за нами ж нужен глаз да глаз), 
Такой у нас, самый любимый, 
Преподавательский состав.

Примите нашу благодарность, 
От всех студентов ИФК,
У вас учиться - это радость, 
Мы будем помнить вас всегда!!!

ГИРЕВИКАМ

Я эти строки с гордостью вручаю
Тем людям, кто заслуживает честь,
Всем тем, кого люблю и уважаю. 
Побед чьих и наград не перечесть.

Так много видов спорта в этом мире. 
Но им стал ближе к сердцу гиревой, 
И нет толчка с рывком азартней и красивей, 
Когда выходит на помост из них любой.

И каждый из них точно знает,
Что стоит им награда и успех,
И лучше их никто не поминает,
Что гиревой спорт - он не для утех!

Ведь этим людям свойственно стремленье 
Всегда идти вперед и побеждать,
А в неудаче или огорченьи
Они друг друга смогут поддержать.

Сплоченность коллектива и уменье
Всегда найти слова и дать совет,
А в нужную минуту наставленье, 
На просьбу друга не ответить: «Нет».

Им это в спорте очень помогает, 
Ведь каждый думает из них за всех.
И только потому их ожидает
Огромный и заслуженный успех'

Наталья Бутыч
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ЕГЭ больше не эксперимент!
ГАЛИНА ЕФИМОВА, 

фото автора

В Доме журналистов состоя
лась пресс-конференция первого 
заместителя директора департамен
та образования и науки Тюменской 
области Игоря ШИШКИНА, 
посвященная основным результатам 
и особенностям проведения единого 
государственного экзамена в Тюмен
ской области.

В соответствии с законом «Об 
ззр^разовании» в этом году единый 
черсударственный экзамен из экс

периментальной формы перешел в 
штатный режим. Итоговая аттеста
ция проходила в привычном формате, 
который был отработан на протяже
нии последних лет. Нарушений про
цедуры и сбоев в работе комиссии 
зафиксировано не было.

Схема организации ЕГЭ, по 
сравнению с прошлым годом, оста
лась без существенных изменений. 
Экзамен проводился по 13 общеоб
разовательным предметам. Из них 
обязательными для всех выпускни
ков были два - русский язык и ма
тематика.

В 2009 году возросло и количес
тво участников итоговой аттестации, 
выбравших три и более предмета. 
Наиболее востребованными из числа 
предметов по выбору остаются обще
ствознание и биология.

На этапе итоговой аттестации 
нв формате ЕГЭ участвовало 8957 
-человек, из них 8135 - выпускники 
дневных общеобразовательных уч
реждений, 843 - выпускники вечер
них (сменных школ), выпускники 
учреждений начального профессио
нального образования и выпускники 
прошлых лет. Количество выпускни
ков по сравнению с прошлым годом 
снизилось почти в полтора раза. 
В 2008 году в Тюменской облас
ти ЕГЭ сдавали около 12,5 тысячи 
человек.

В этом году более половины 
детей с ограниченными возмож
ностями здоровья воспользовались 
правом выбора формата экзаменов 
в пользу ЕГЭ. «Согласно положе
нию о госэкзамене, данная категория 
детей по своему усмотрению могла 
либо сдавать итоговую аттестацию в 
формате ЕГЭ, либо государственный 
выпускной экзамен», - прокомменти
ровал Игорь Геннадьевич.

Также была проведена итоговая 
аттестация для выпускников школ 
из отдаленных и труднодоступных 
районов области - Батайского и То
больского.

Средний балл по русскому языку 
в Тюменской области - 58. Это выше 
результатов прошлого года (56,5 
балла) и выше общероссийского по
казателя (56,5 балла).

Среднеобластной балл по мате
матике - 48,6. Чти выше прошлогод
них и общероссийских показателей
- 44 и 43,2 балла соответственно.

«К сожалению, мы имеем незна
чительное количество выпускников, 
которые не преодолели пороговый 
рубеж. Грубо говоря, написали ЕГЭ 
«на двойку». Это примерно 2% от 
выпускников, сдававших ЕГЭ по 
русскому языку и 1% по математи
ке», - говорит Игорь Геннадьевич.

Но есть и положительные ре
зультаты. В 2009 году в Тюменской 
области 70 учащихся получили от 90 
до 100 баллов по результатам ЕГЭ, 
И из них сдали экзамен на высший 
балл. Из них трое - из Академичес
кой гимназии Тюменского государс
твенного университета. Назовем эти 
имена: Ксения Лукутина (русский 
язык), Екатерина Рудакова (рус
ский язык) и Мария Баликова (ли
тература).

В прошлом году зафиксировано 
лишь пять стобалльных результатов
- по русскому языку и по географии. 
В этом году разброс перечня пред
метов гораздо шире.

В России на едином экзамене по 
литературе 247 человек получили мак
симальный резу.\ьтат, двое - из Тю
менской области. По русскому языку 
- 859 человек, и снова двое - наши 
землячки. По географии из 23 человек 
максимальный резу.\ьтат у трех учени
ков из Тюменской области.

«Получение стобалльного ре
зультата не является самоцелью для 
выпускников школ. Хотя, безуслов
но, это значимый показатель как для 
учебного заведения, так и для самого 
выпускника и его родителей. Мак
симальный результат сдачи единого 
экзамена - это награда за усердный, 
кропотливый ученический труд, - го
ворит Игорь Шишкин.

Стобалльный результат одно
значно увеличивает шансы на поло
жительное и выигрышное участие в 
конкурсе на бюджетное место. Это 
единственное преимущество и награ
да за высокий результат.

К сожалению, с этого года зо
лотые и серебряные медалисты ли
шились традиционных льгот при 
поступлении. Медаль - символ 
успеха, серьезный имиджевый 
фактор и моральная награда, а не ин
дульгенция. Медаль остается своеоб
разным барометром качества знаний 
абитуриента», - продолжает он.

Количество поданных апелляций 
в 2009 году значительно сократилось 
и составило 160, что в четыре раза 
меньше по сравнению с прошлым 
годом. Преимущественно апелляции 
подаются по творческой части теста, 
которая проверяется экспертами. 
Основное количество апелляций при
ходится на обязательные предметы: 
русский язык и математику.

С этого года поменялся при
нцип учета результатов ЕГЭ при 
выставлении итоговой оценки в ат
тестат. Система оценки переведена 
в двухбалльную: «зачет - незачет». 
По каждому предмету определялся 
свой пороговый балл - своеобразная 
граница между двойкой и всеми ос

тальными оценками.
Это было сделано д.\я того, чтобы 

упростить процедуру выставления 
оценки и не заниматься сложной про
цедурой перевода оценок.

Если выпускник не преодолел 
пороговый рубеж по обязательным 
предметам - русскому языку и мате
матике. то ему дается шанс пересдать. 
При отрицательном результа те он не 
получает аттестат. По этой причине 
в Тюменской области остались без 
аттестата 74 человека, из них 59 - 
выпускники вечерних школ.

«Их мы ориентируем на пос
тупление в учреждения начального 
профессионального образования на 
базе аттестата об основном общем 
образовании. Если к концу следую
щего учебного года они почувствуют 
силы и уверенность, что смогут сдать 
итоговую аттестацию по обязатель
ным предметам, то могут получить 
аттестат о среднем (полном) общем 
образовании», - говорит первый за
меститель директора департамен
та образования и науки Тюменской 
области.

Также Игорь Геннадьевич отме
тил, небывалый интерес к проведе
нию ЕГЭ со стороны общественных 

наблюдателей. Кроме уполномочен
ных ЕГЭ, за ходом экзамена сле
дили около 60 человек - родители, 
представители средств массовой ин
формации и управляющих советов. 
Единый гос экзамен - это открытая 
процедура, которая должна быть 
обозреваемой.

Безопасность проведения еди
ного государственного экзамена 
обеспечивали сотрудники милиции 
общественной безопасности ГУВД 
Тюменской области и медицинский 
персонал.

В этом году проведена новая 
форма итоговой аттестации для де
вятиклассников. Более 12 тысяч вы
пускников девятых классов прошли 
итоговую аттестацию по русскому 
языку и математике. Это мини-ЕГЭ, 
которое по структуре, подходам, ме
тодике, принципам обработки и шка
лированию очень напоминает формат 
ЕГЭ.

Сформирован банк учебных 
достижений учащихся, способс
твующий формированию единых 
объективных подходов к оценке 
знаний, выявлению соответствия по
лугодовых оценок по предметам по 
результатам ЕГЭ.

Евгений Триль:
«Меня интересует работа в судах»

ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото Д.Зиновьева

Евгений ТРИЛЬ. Молодой и уверенный 
в себе. Обладающий хорошим запасом знаний 
и успешно совмещающий учебу на очном от
делении с работой по специальности. Свой 
выбор юриспруденции он объясняет четко: 
«Она мне ближе всего и охватывает другие 
области знаний».

Он только окончил 4-й курс, но уже имеет 
отличный послужной списрк профессиональ
ных достижений. Например, Евгений учас
твовал в подготовке нормативной базы для 
обоснования проектов недропользования и 
информационных технологий в рамках нацио
нального проекта «Урал промышленный - Урал 
Полярный» в ООО «СибНАЦ». В настоящее 
время Е.Триль работает в одной из юридичес
ких фирм юристом, специализируется на спорах 
в судах общей юрисдикции по гражданским и 
административным делам, по спорам в арбит
ражных судах.

- Меня очень интересует работа в судах, 
- признается Евгений. - Но чем больше я ра
ботаю, тем больше понимаю важность учебы. 
Только университет может дать те знания, ко
торые станут основой всей профессиональной 
карьеры. Нужно тщательно следить за тем, что 
происходит в научной сфере, чтобы мгновенно 
и четко ориентироваться на практике.

- Евгений, вам когда-нибудь бывало 
стыдно из-за незнания?
- Если честно, да. Особенно на практике. 

Когда оппонент высказывает точку зрения, 

цитируя обобщение судебной практики, твои 
незнания воспринимаются как укор самому 
себе. Но это служит и мощным толчком для 
собственного роста.

- Вы воспринимаете университет исклю
чительно как место для получения про
фессиональных знаний?
- Нет. Университет - это прежде всего 

мой коллектив, наша дружная группа. Это 
различные мероприятия: «Студвесна», на
учные конференции, на которые приезжают 
ученые даже из других стран. Это лекции не 
только на русском, но и английском языке, 
читаемые зарубежными специалистами. Это 
спортивные соревнования. На первом курсе я 
участвовал в спортивной жизни нашего инс
титута, занимался мини-футболом. Но позже 
принял решение начать применять получен
ные в университете знания непосредственно 
на практике. Рад, что еще во время практики 
на младших курсах стал проводить консуль
тирование клиентов, изучать документиро
вание управленческой деятельности, работал 
по совершенствованию навыков составления 
процессуальных документов для обращения в 
суды различных инстанций.

- Вы читаете только юридическую ли
тературу?
- Не только. Я очень люблю классичес

кую литературу, читая которую, просто от
дыхаешь. Деловой официальный язык порой 
утомляет. После прочтения сухо написанных 
кодексов художественная литература просто 
восхищает богатством и щедростью литера
турных оборотов. Люблю русскую классику, 

исторические произведения, документальные 
издания о зарубежных странах, в частности о 
Ближнем Востоке.

- Как известно, в мире бизнеса деловой 
костюм - показатель профессиона
лизма, надежности и хорошего вкуса. 
Вас чаще можно увидеть именно в 
костюме?
- Да, чаще всего я появляюсь в кос

тюме. Хотя на первом курсе внимания 
одежде не уделял, лишь бы была удоб
ной и практичной. Но когда начал по
сещать государственные органы, понял, 
что позволять себе излишества в одежде 
оскорбительно по отношению к другим. 
В какой-то момент стал осознавать себя 
официальным представителем организа
ции, специалистом, которому доверяют. 
Возможно, и поэтому тоже в последнее 
время стало больше практики, различ
ных случаев, наметился более широкий 
объем работ.

Впрочем, во внерабочее время, конеч
но, ношу свободную одежду.

- Лето для вас - рабочий период? 
-Нет, второе лето буду работать.
- Если не секрет, каким видите себя 
по прошествии времени?
- Не хочется загадывать наперед, но, 

на мой взгляд, самый лучший вариант 
для меня - стать успешным представи
телем в арбитражных спорах. Именно 
представителем, то есть свободным, не 
прикрепленным ни к какой конкретной 
организации. Конечно, понятие «пред

ставитель» условно. Планирую, получив боль
шой практический опыт, заняться написанием 
диссертации.
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Навек остались молодыми
СЕРАФИМА ПОЛЯНСКАЯ

Их подвиг - рывок, беззаветности миг: 
Из школы - на фронт, а оттуда - 

в бессмертье... 
Потомки! Вы помните вечно о них 

И совесть по ним не однажды проверьте.

Н. Букий-Страхова. 
ученица школы № 25. выпуск 1942 г.

В календаре памятных дней России день 
22 июня указан как государственный День 
памяти и скорби.

И особо, с великой благодарностью, хочет
ся вспомнить публикации местных газет с про
пагандой увековечения погибших выпускников 
тюменских школ в Священную войну.

Это статьи известного журналиста, ныне 
главного редактора газеты «Тюменский 
курьер» Р.Гольдберга, выпускника средней 
школы № 1 М.Абрамова, друзей, их одно
классников, выпускницы школы № 21 А. 
Бабицыной...

В этих публикациях горячо поддержива
лась идея строительства памятника в честь 
юных фронтовиков. Инициатива создания 
памятника принадлежит выпускникам воен
ной поры - учащимся средней школы №1 им. 
И.Г1. Серова. К их деятельной работе при
соединились и остальные школы, из которых 
ушли выпускники на фронт и остались навек 
молодыми.

Приятно с благодарностью признать, что 
школьники Советского Союза были воспита
ны патриотами. Вот один из примеров такого 
воспитания. Еще до войны, в 1940 г., ученик 
школы № 1 Саша Амельницкий на вопрос жур
налиста, какую профессию он выберет после 
окончания 10-го класса, твердо и убедительно 
ответил: «Страна - моя любимая Родина пре
доставила мне право выбирать профессию. Я 
обязуюсь сдать испытания на отлично, доказав 
этим, что труд и средства, затраченные на мое 
обучение, не пропали даром... После оконча
ния школы я возьму винтовку и грудью буду 
защищать свою Родину, и это будет самая по
лезная профессия из всех полезных профессий 
для моей Родины».

И действительно, по зову долга он добро
вольно ушел учиться в Ленинградское учили
ще связи, после ускоренного выпуска которого 
срочно был направлен в Ленинград. Десятого 
февраля 1943 г. погиб от разрывной пули, уго
дившей в грудь...

В первые же дни войны шли эшелоны с ра
неными. Вот почему без промедления через два 
месяца после объявления Отечественной войны 
здание школы № 1 им. И. П.Серова, находив
шейся на ул. Володарского, 6, было передано 
под военный госпиталь. Коллектив, полный 
состав этой школы, эвакуируется, объединяет
ся со школой № 25, размещенной по ул. Рес
публики, 17. В дальнейшем эта объединенная 
школа № 25 была переименована и названа 
средней школой №1.1 1ричиной этого оказа
лась вновь выстроенная школа по ул. Перво
майской, 1 с присвоенным ей-номером 25. На 
основании решения № 499 от 02.11.1961 г. 
Тюменского городского Совета трудящихся 
школе № 1 присвоено имя Героя Советско
го Союза В.Л. Худякова. Виктор Ху
дяков был выпускником 1941 г. средней 
школы № 1 имени И. 11. Серова. Прият
но вспомнить, что этой школе заслужен
но был присвоен статус школы-гимназии 
№ 1 при Тюменском государственном 
университете. В настоящее время гимна
зия № 1 имени Героя Советского Союза 
В.Л. Худякова размещена в здании по ул. 
Круг 1ской, 21. В стенах этой школы-гим
назии нередко проходили горячие разгово
ры о планах осуществления увековечения 
памяти тех, кто с порога школы ушел на 
фронт и погиб в бою. Для памяти на века 
решено было создать монумент с высе
ченными на камне именами погибших на 
войне.

В связи с этим решением был открыт 
конкурс проектов памятника. На откры
том конкурсе в июне 1988 г. для даль
нейшей работы из пяти проектов был 
отобран эскиз заслуженного художни
ка России скульптора Н.В. Распопова. 
Детство Николая Васильевича Распо
пова пришлось на военные годы. Это

время сформировало у него сильный харак
тер, мировоззрение, морально-нравственные 
идеалы. Он сибиряк, с 1977 г. живет и ус
пешно, творчески работает в Тюмени. Над 
скульптурой, которая впоследствии была 
названа «Прощание», Николай Васильевич 
тщательно работал несколько лет. Свои вари
анты памятника он подвергал широкому об
суждению. Тюменцы любят этот скромный, 
единственный по замыслу и исполнению па
мятник России.

Скульптура «Прощание» очень эмо
циональна, вызывает сильное душевное 
волнение. В скульптуре прямо-таки зримо 
ощущается чистота чувств, красота юных 
сердец.

Ежегодно 22 июня в И часов дня бывшие 
одноклассники, выпускники школы № 1 до
военного времени, и кто учился в огненные 
годы, приходят к памятнику «Прощание» 
почтить святую Память о своих товарищах, 
а затем с благодарностью идут по приглаше
нию М.А.Колосова, директора школы № 1, 
ныне гимназии им. Героя Советского Союза 
В.А.Худякова, как в родную школу продол
жать встречу со своей юностью.

Встреча в гимназии всегда проходит с боль
шим вниманием, сердечностью и 22 июня, и в 
честь 11обеды в Великой Отечественной войне 
- 9 Мая, и в другие знаменательные дни. В 
одну из этих встреч возник вопрос: кого изоб
разил автор в скульптуре «Прощание»? Миша 
Абрамов, выпускник школы 1941 г., предпо
ложил, что прообразами героев являются вы

пускники школы №1 Владик Хилькевич и его 
одноклассница Наташа Тарасова. Присутству
ющие заспорили. Они в школьные годы дру
жили. Владислав посылал ей с фронта письма. 
Итог спора можно подвести словами того же 
Миши Абрамова:

Теперь, любезные друг другу, стойте рядом. 
Прощание ваше будет сотни лет. 
Как символ юного геройства, без награды. 
Найдя в сердцах людей неизгладимый след!

Так повелось у нас, и это очень кстати 
Цветы весной на пьедестал кладут. 
Друзей погибших узнают в солдате 
Л в девушке себя невольно узнают.

В школе гимназии № 1 имени Героя Совет
ского Союза В.Л. Худякова бережно хранит
ся написанная художницей Е.А. ПорАрирьевой 
картина, подаренная Н.Л. Решетник, родной 
сестрой Виктора Худякова, и его племянницей 
Ларисой Богдановой в память о Викторе и его 
школьных друзьях, погибших в годы огненно
го смерча. На картине изображен памятник 
«Прощание». Она была подарена в 1998 г. в 
день школьного праздника - последнего звонка. 
Лариса, передавая картину директору гимназии 
М.А. Колосову, волнуясь, обратилась к выпус
кникам: «Вступая в новую жизнь, не забывайте 
тех мальчишек и девчонок, для кого юность на
чалась и закончилась в огненном году».

Вот уже 18 лет памятник «Прощание», 
установленный в сквере родного города, на

поминает о героическом подвиге юного 
поколения. Памятник, посвященный уча
щимся школ Тюмени, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны 1941 - 
1945 гг., был открыт 29 июня 1991 года. 
К открытию памятника бывшая ученица 
школы военного выпуска, выпускница 
филологического факультета Тюменско
го пединститута О. Борщевская с грус
тью в сердце написала стихотворение. 
Вот несколько строчек:

«... Вернешься ли. воин, в победный 
наш май

Или тебя не дождется подруга? 
Мальчишки... Как долго .мы ждали

тот час. 
Чтоб встретиться с вами, живыми! 
Ведь бронза в бессмертье

отправила вас. 
Оставив навек молодыми».

Через год после открытия памятни
ка на мраморных плитах были высече
ны фамилии учащихся, не вернувшихся 
с войны.

Сквер, где установлен памятник, с дека
бря 2003 года назван сквером «Прощание». 
Можно уверенно сказать, что, подойдя к па
мятнику «Прощание», всегда хочется вспом
нить или подробно узнать огненную судьбу, 
жизнь солдата, имя которого высечено на 
мраморных плитах памятника. И как же обо
гатилась память об этих ушедших в бессмер
тье юных солдатах, когда в 2005 г. появилась 
книга «Навек остались молодыми», изданная 
тюменским Домом печати.

Автором книги является Ольга Ива
новна Плохих, выпускница 1973 г. хими 
биологического факультета Тюменск 
госуниверситета. Ныне она успешно работает 
начальником отдела художественно-творчес
кой деятельности Дворца искусств «Пионер» 
областного центра дополнительного образова
ния детей и молодежи. Ольга Ивановна, явля
ющаяся человеком светлой души, обладающая 
аналитическим умом, феноменальной памя
тью, фантастической трудоспособностью, 
зажигающей энергией, отлично раскрыла в 
своей книге суровую правду, дала объектив
ную оценку самоотверженной жизни юных 
воинов на основании непосредственной живой 
связи, бесед с родными погибших, с учителя
ми школ, в которых учились герои книги, сер
дечных писем с фронта и основных архивных 
документов.

Эту книгу можно сравнить с важным до
кументом, в котором показана цена жизни, 
раскрыты роковые моменты, когда жизнь со 
смертью наравне.

Книга «Навек остались молодыми» - это 
реквием по погибшим, поклонение, неугаси
мая Память о патриотах - учащихся тюме! 
ских школ, не вернувшихся с Отечественной"' 

войны, об их беззаветной преданнАхти Родине, 
несокрушимой вере в неизбежный разгром ве
роломного врага.

Как же мудро оформлена обложка книги! 
Ведь трепетно взяв эту книгу в руки, с особым 
чувством гордости за мужество, стойкость, 
фронтовое братство, мгновенно прочитаешь 
родные имена погибших 110 человек, сошед
ших со стел памятника «Прощание». А де
коративная вставка красного цвета - это как 
напоминание о пролитой крови юных фрон
товиков. Перелистывая страницы книги, 
видишь на фото вдумчивые глаза, вырази
тельный взгляд ушедших в бессмертье юных, 
а прочитав даты их молодой жизни, которую 
оборвала война, выдержки из фронтовых
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писем, с трудом сдерживаешь слезы печали, 
грусти, боли. Однако в их письмах родным - 
слова жизнелюбия: «Ждите, вернусь домой. 
Победа будет за нами!».

Теперь, безусловно, книга «Навек остались 
молодыми» - благодарная военная летопись и 
от души рожденный памятник «Прощание» 
- неразрывны и, конечно, вошли в бесцен
ный фонд истории Великой Отечественной 
войны... 22 июня 1993 года во время очеред
ной встречи фронтовиков, друзей одноклассни
ков у памятника «Прощание» было прочитано 
стихотворение выпускницы школы № 1 Ирины 
Сушковой, посвященное погибшим. Вот одна) 
из Четверостиший этого памятного стихотво
рения:

Задержись, замедли шаг. прохожий. 
Прочитав на камне имена.
Наша память умереть не может. 
Наша память вечна и светла.

6 Тюм! У и Интернете - www.utmn.ru
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Грипп «птичий», «свиной»... Что дальше?
ВАЛЕРИЙ ЧНМАРОВ

Медицина, как известно, отрица
тельно относится к идее самолечения 
людьми, не имеющими медицинско
го образования. И это абсолютно 
правильно. Но вместе с тем считаю, 
что медицинскую грамотность насе
ления надо обязательно внедрять и 
развивать. Человек часто оказыва
ется в ситуациях, когда никто ему, 
кроме него самого, помочь не сможет. 
Но каждый здравомыслящий чело- е обязан иметь представление о 

м опасном заболевании, путях 
заражения, течении болезни, её ле
чении, личной и общественной про
филактике.

В прошлом столетии были до
стигнуты большие успехи в преодо
лении инфекций, вплоть до полной 
ликвидации некоторых из них на всей 
планете. При этом нашей стране при
надлежит весомый научный и прак
тический вклад. Однако ситуация 
с инфекциями отнюдь не идеальна, 
так как на смену «побежденным» 
болезням возвращаются старые и 
возникают новые. Так, в конце про
шлого столетия вновь появилась 
холера, «косившая» в прежние вре
мена, вплоть до XIX века, многие 
тысячи жизней, а также смертельно 
опасные менингококковые заболева
ния, желтая лихорадка и др. Новые 
стартуют стремительно - по одной 

•Ьлезни в год. К настоящему времени 
асчитывается уже 40 заболеваний, 

не известных предыдущим поколени
ям. К ним относятся тяжелый острый 
респираторный синдромом (ТОРС), 
птичий и свиной грипп. Кроме того, 
наблюдается рост туберкулеза, более 
значительный в Сибири, а также 
ВИЧ-инфекции, сифилиса, маля
рии. В целом в РФ каждый год 
регистрируется 35 миллионов слу
чаев инфекционных заболеваний. В 
мире ежегодно два миллиарда людей 
страдают от инфекций, из них 16 
миллионов умирают. ВОЗ справед
ливо считает инфекционные болезни 
первой причиной преждевременной 
смертности в мире.

Чем объяснить высокий уро
вень инфекционной заболеваемости 
вообще и появление новых болезней 
в том числе? Это не риторический 
вопрос - ответ на него касается здо
ровья каждого и общества в целом. 
Ученые и практики, инфекционис
ты, эпидемиологи, микробиологи, 
экологи и другие специалисты ис
следуют, ищут ответ. И «нашли»... 
На планете в настоящее время нет 
уголка, в котором можно считать 
себя полностью огражденным. 
Везде достанут! Даже в центре бла
гополучной Европы, в частности, в 
Германии, на родине Роберта Коха, 
открывшего возбудителя туберкуле
за, распространяется... туберкулез, 
обусловленный массовой иммигра
цией беженцев из стран третьего 
мира. А сами европейцы в качестве 
туристов наезжают в экзотйческие 
страны... за сифилисом, СПИДом 
и другой заразой.

Опасность распространения ин
фекционных и паразитарных болез
ней в настоящее время возрастает 
вследствие высокой мобильности 
современного человека. Благодаря 
авиатранспорту более двух миллиар
дов пассажиров в год быстро, в тече
ние нескольких часов, перемещаются 
из одной местности в другую, при 
этом заразившиеся или уже заболев
шие переносят инфекцию из одного 
региона в другой. Кроме того, в связи 
с увеличением объема научных ис
следований возрастает возможность 
случайного выброса возбудителей в 
окружающую среду. ВОЗ извещает 
и о биотерроризме - преднамеренном 
распространении патогенных микро
организмов.

Как это ни парадоксально для 
века информационных и нанотех
нологий, причины возникновения 
новых и возврата старых инфекций 
и абсолютного их роста полностью 
выяснить не удалось. Поэтому, на
верное, они и процветают. При этом 
необходимо учесть, что достоверной 
информацией о заболеваемости рас
полагают только развитые страны. 
В то же время мир может не узнать 
о возникновении даже очень гроз
ных инфекций в отсталых регионах 
Африки, Азии или Южной Амери
ки. Потому что там о них или пред
ставления не имеют, или, хуже того, 
скрывают. Например, индийские 
власти, спасая туристический бизнес, 
скрывали наличие в стране чумы.

Нашествие гриппа птиц
Недавно мир пережил нашествие 

птичьего гриппа A(H5N1), потря
сенный вначале огромным ущербом 
в экономике, а затем - ожиданием 
смертельно опасного распростра
нения и среди людей. Еще бы не 
тревожиться: из числа заболевших 
62,3% умерли! Это необыкновенно 
громадный удельный вес летальных 
исходов. Для сравнения: смертность 
от обычного гриппа в периоды эпиде
мий последнего времени отмечалась 
в пределах 2-7 случаев на сто тысяч 
жителей, или 0,002 - 0.007%. Есть 
более чем серьезный повод для бес
покойства, особенно если учесть, что 
к началу марта 2009 года заболева
емость людей птичьим гриппом на
блюдалась в 15 странах мира.

Подлинное «свинство» 
международного 

масштаба
Всемирная организация здраво

охранения (ВОЗ) охарактеризовала 
вспыхнувшую недавно (в марте с.г.) 
эпидемию «свиного» гриппа, вызы
ваемого высокопатогенным вирусом 
A(HINI), как «чрезвычайную ситу
ацию международного масштаба». 
Организация Объединенных Наций 
(ООН) обратилась ко всем госу
дарствам с призывом объединения 
усилий для противодействия этой ин
фекции, распространившейся к концу 
июня уже в 90 странах. А вскоре 
Комитет по чрезвычайным ситуаци
ям ВОЗ повысил уровень эпидемии 
до шестой степени по шестибалль
ной шкале. Беспокойство вызвано 
тем, что настоящий «свиной» грипп 
XXI века может вызвать пандемию, 
аналогичную произошедшей в 1918- 
1920 г.г. так называемой «испанке». 
Тогда заболело примерно 550 мил
лионов человек, из них погибло 20- 
25 миллионов. Это более 1% всего 
проживавшего в те годы населения 
Земли и выше числа погибших в 
первой мировой войне. Пандемия 
«испанки» была вызвана... свиным 
вирусом A(HINI), то есть таким же, 
какой распространяется по планете в 
настоящее время.

Наверное, исходя из этих сов
падений, руководитель управле
ния Роспотребнадзора по Москве 
Н.Филатов прогнозирует: свиным 
гриппом могут заболеть до семи 
миллионов москвичей. Однако глав
ный государственный санитарный 
врач РФ Г.Онищенко и директор 
ЦНИИ эпидемиологии академик 
В.Покровский считают, что пов
торения «испанки» не произойдет, 
поскольку ученые сейчас имеют 
представления о возбудителе гриппа, 
механизмах развития инфекции и о 
подходах к лечению и профилакти
ке. Вирусы свиного гриппа в нор
мальных условиях поражают только 
этих животных, но иногда они пере
ступают видовой барьер и вызыва
ют заболевания людей. Установлено, 
что свиньи восприимчивы к вирусам 
птичьего гриппа и к вирусам гриппа 

человека. Если оба вируса окажутся 
одновременно в организме свиньи, 
может произойти их гибридиза
ция, в результате которой появится 
новый вирус-мутант HINI. Это на
иболее свежее научное объяснение 
происхождения возбудителя-му
танта свиного гриппа, который яв
ляется патогенным и очень опасным 
для человека. Например, к моменту, 
когда в Мексике число заболевших 
было всего 1600 (что по масштабам 
известного всем почти ежегодного 
гриппа является величиной незначи
тельной). Но из них погибло 150 че
ловек - 9,37%, то есть практически 
каждый десятый! Вот почему ВОЗ 
объявила возникновение этой инфек
ции «чрезвычайной ситуацией меж
дународного масштаба». Коварство 
(подлинное «свинство») свиного 
гриппа заключается'еще и в том, что 
уносит он на тот свет, в основном, 
лиц наиболее дееспособного возрас
та - от 25 до 45 лет

Заболевание начинается с вы
сокого подъема температуры, со
провождаемого головной болью и 
болями в мышцах, затем появляются 
насморк, кашель, быстро развивает
ся тяжелое поражение дыхательных 
путей. Могут возникнуть носовые 
кровотечения, диарея, а также опас
ное осложнение - пневмония. При 
недоступности медицинской помощи 
или несвоевременного (запоздалого) 
ее оказания больной может умереть. 
Диагноз свиного гриппа ставится 
на основании наличия у больного 
признаков острого лихорадочного 
респираторного заболевания, вы
званного лабораторно подтверж
денным вирусом гриппа свиней типа 
A(HINI). Подозрением на заболе
вание считается случай, при котором 
у человека наблюдаются признаки 
ОРЗ, начавшегося в течение семи 
суток после тесного контакта с боль
ным, которому поставлен лаборатор
но подтвержденный диагноз. Под 
тесным контактом в данном случае 
подразумевают пребывание на рас
стоянии двух метров от заболевшего. 
Важным для установления диагноза 
является факт пребывания человека 
в регионах, неблагополучных по рас
сматриваемой инфекции, и общение 
с заболевшими на протяжении семи 
предшествующих (началу заболева
ния ) дней.

Личная и общественная 
профилактика

Много раз на нашей планете 
свирепствовали чума, холера, оспа 
и другие смертельно опасные ин
фекции - вымирали села, пустели 
города. Но человечество не погибло. 
И это благодаря тем людям, которых 
«никакая холера не брала». Потому 
что они имели крепкие собственные 
защитные силы, естественный им
мунитет, дарованный им природой. 
Комплекс мер по сохранению и ук
реплению своих природных защит
ных сил составляет основу здорового 
образа жизни. Эти меры широко из
вестны. причем настолько, что при
водить их уже кажется неприлично. 
Но поскольку многие их игнорируют, 
назову все же некоторые примени
тельно к теме нашего разговора. Так, 
курение, повреждая верхние дыха
тельные пути, играет значительную 
роль в том, что вирус свиного гриппа 
«удобно» оседает в пораженной но
соглотке, во много раз облегчает
ся его дальнейшее проникновение в 
организм. Очень тяжело, часто ос
ложняясь обширно выраженной пнев
монией, протекает свиной грипп у 
злоупотребляющих алкоголем. Чаще 
и тяжелее болеют гриппом люди, име
ющие избыточный вес, повышенное 
кровяное давление, находящиеся в 
состоянии эмоционального хроничес
кого стресса, гипокинезии, ведущие 
нездоровый образ жизни.

В условиях возможной эпидемии 
необходимо тщательно соблюдать 
рекомендуемые меры специальной 
профилактики. Поскольку угроза 
заражения идет от больных свиней, 
следует свести к минимуму «контак
ты» с ними, строго придерживаясь 
личной гигиены. При употреблении 
в пищу мяса свиней заражения бо
лезнью не происходит, разумеется, 
в условиях правильной кулинарной 
обработки, в процессе которой вирус 
погибает при температуре 70 граду
сов. Тем не менее, из соображений 
безопасности, закупки Россией сви
нины из Мексики и США прекра
щены. Разумнее всего последовать 
этому примеру и в домашних услови
ях - не покупать, не употреблять сви
нину ни в каком виде. Вирус погибает 
только при высокой температуре, а до 
термической обработки он не теряет 
своей контагиозности. Зачем же ис
кушать судьбу?

Важнейшей профилактической 
мерой является ограничение (ис
ключение) возможных контактов с 
людьми, у которых имеются при
знаки респираторной инфекции: на
сморк, кашель, покрасневшие глаза 
и др. А поскольку, обнаружив эти 
симптомы, здоровый человек уже 
фактически контактировал с забо
левшим, то лучше во время эпиде
мии гриппа, особенно находясь в 
его очаге, вообще ограничить пре
бывание в общественных местах , не 
пользоваться общественным транс
портом. И, разумеется, отложить 
деловые и тем более - туристические 
поездки в страны, где уже появилась 
инфекция.

Больные свиным гриппом явля
ются потенциально заразными до 
семи дней с момента обнаружения 
первых признаков болезни, причем 
дети могут быть источником инфек
ции более продолжительное время. 
По этой причине больным не реко
мендуется выходить из дома не менее 
семи суток, а детям - до исчезновения 
симптомов заболевания, то есть на
ходиться в условиях добровольного 
карантина.

Инфекционисты установили, что 
новый грипп устойчив к воздейс
твиям таких известных противови
русных лекарств, как амантадин и 
ремантадин, но чувствителен к за- 
намивиру и оцелтамивиру. Весьма 
активно действует на вирус и такое 
средство, как тамифлю. Для пре
дотвращения заболевания лиц, 
вынужденно контактирующих с 
больными, разработана антивирус
ная химиопрофилактика. С этой 
целью рекомендуется применение 
противовирусных препаратов оцел- 
тамивир или занамивир в течение 7 
дней после последнего подтверж
денного случая гриппа HINI следу
ющему контингенту: членам семьи 
заболевшего, работникам здраво

охранения, таможенным служащим, 
представителям других отраслей, 
имевшим незащищенный близ
кий контакт с больными; а также 
школьникам, студентам, которые 
имеют высокий риск заболевания 
гриппом.

При постановке диагноза свино
го гриппа или при подозрении боль
ной должен быть госпитализирован 
в изоляторе для инфекций, переда
ваемых воздушно-капельным путем. 
При нахождении вне изолятора боль
ной должен носить хирургическую 
маску. Медицинский персонал, обес
печивающий лечение и уход за боль
ным, обязан надевать одноразовый 
респиратор при входе в его палату 
(изолятор).

В качестве меры общественной 
безопасности в России обязательны 
досмотры пассажиров в поездах или 
аэропортах рейсов, следующих из ре
гионов, неблагополучных по свиному 
гриппу. Прибывшие проходят через 
рамки бесконтактной термометрии, 
либо им измеряют температуру в са
молете или поезде. Лиц с повышен
ной температурой госпитализируют 
для исключения свиного гриппа или 
лечения.

Полагают, что за исключением 
неких чисто природных явлений, 
человек сам повинен в увеличе
нии инфекций на планете. Своим 
неудержимым, непродуманным 
вторжением в окружающую среду, 
загрязнением вплоть до ее уничто
жения, вытеснением с мест извечно
го обитания всего живого, обрекая 
его на вымирание, урбанизацией, 
особенностями ведения сельско
го хозяйства, массовой миграцией, 
- мы нарушили равновесие в мире 
микробов. Значительную роль сыг
рало и неправильное использование 
антибиотиков и других противо- 
микробных лекарств, поскольку не 
была известна способность мик
роорганизмов эволюционировать, 
адаптироваться, «сопротивляться» 
лекарствам, а затем возникать в 
качестве возбудителя нового забо
левания.

В настоящее время имеется еще 
один мощный негативный фактор, 
также снижающий естественные за
щитные силы организма. Речь идет о 
тревожно-депрессивных расстройс
твах, все более охватывающих мир. 
В последние годы они отмечаются у 
значительной части россиян, и число 
больных неудержимо увеличива
ется. Есть все основания считать, 
что высокий уровень инфекционной 
заболеваемости, возврат «старых» 
и возникновение новых инфекций 
является делом рук человека, собс
твенные защитные силы которого, 
дарованные ему природой, он про
должает губить.

Грипп птичий, свиной... Что 
дальше?
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Вручение дипломов выпускникам программы МВД
В губернаторском зале Института до

полнительного профессионального образо
вания состоялось долгожданное вручение 
дипломов выпускникам программы МВА. 
Три магические буквы в переводе на рус
ский означают Мастер делового адми
нистрирования. Эти мастера - мирового 
уровня. 14 выпускников, которых теперь 
принято называть властелинами бизнес- 
управления.

Это уже второй выпуск по данной про
грамме. Первый состоялся в 2008г.

Программа МВА осуществляется сов
местно с Университетом г. Вулверхемптон 
(Великобритания). Степень МВА призна
на во всем мире как высшая управленческая 
квалификация.

Цель программы - подготовка высо
коквалифицированных руководителей ми
рового уровня.

Уникальность программы МВА - 
слушатели получают два диплома - рос
сийский диплом МВА и диплом МВА 
университета г. Вулверхемптон (Вели
кобритания).

Преимуществом программы МВА в 
условиях кризиса является то, что наряду 
с антикризисным управлением она во
оружает своих слушателей инструмен
тами, которые позволят раньше других 
почувствовать возможности будущего 

подъема и в максимальной мере их ис
пользовать.

Кризис и депрессия - лучшее время 
для учебы, самый удачный момент для 
того, чтобы посмотреть на происходящее с 
высоты птичьего полета и понять: «А в том 
ли направлении я бегу? Не удаляюсь ли я 
от цели?» Мир изменился. И не исключе
но, что новые возможности лежат совсем 
на другом пути. Именно это помогает ос
мыслить программа МВА Тюменского го
сударственного университета.

Открывал церемонию вручения дип
ломов директор ИДПО ТюмГУ Сергей 
Юрьевич Марочкин.

Вручал дипломы проректор по экономи
ке Валерий Владимирович Гамукин:

- Это самая элитная, самая престиж
ная образовательная программа в Тюмен
ском госуниверситете. Можно сказать, во 
всем нашем регионе. Это одна из немногих 
форм, если не единственная, которая позво
ляет приобщиться самому широкому кругу 
слушателей к тем знаниям, к тому уровню 
подготовки, которая вкладывается в эти три 
магические буквы - МВА.

Напутственные слова и поздравления 
сказали:

Директор Регионального Института 
Международного Сотрудничества Тюм1'У 
- Галина Валентиновна Телегина:

- Я выступала, как говорят, в роли адво- 
ката дьявола. Говорила: да нет, у нас еще не 
созрел рынок, вряд ли народ будет платить 
такие деньги и т.д. Поэтому мне очень при
ятно, что мои опасения не оправдались.

Директор Высшей школы бизнеса 
Ирина Александровна Лиман:

- Ваши дипломы не случайно, кстати, 
красного цвета. Они дорогого стоят.

Замдиректора ИДПО ТюмГУ Дарья 
Васильевна Лазутина:

- Надеюсь, нашу экономику МВА(в^ет 
спасать. Всего вам самого доброго, удачи 
вам, всего самого хорошего.

Ответное слово выпускников:

Андрей Ринатович Абдулин:
- Непрофессионализм управленцев 

удивлял меня все больше и больше. И в 
конце концов мной было принято вот такое 
решение в интересах своей будущей карье
ры, в интересах своего будущего попытать
ся стать руководителем в профессиональном 
смысле этого слова.

Тюменский «Лувр» открыт в ТюмГУ Студенты ТюмГУ 
побывали

В период сессий и сдачи дипломных работ 
на базе института психологии, педагогики, 
социального управления на кафедре изобра
зительного искусства открылась настоящая га
лерея современного искусства. Руководителями 
стали Людмила Павловна и Юрий Иванович 
Постоноговы.

Работы дипломников разработаны они по 
универсальной технологии Ю.И. Постоного- 
ва, аналогов которым в Тюменской области не 
существует. Творческие работы размещают в 
рекреациях, поэтому все здание института на 
время превратилось в своеобразный Лувр.

Представлены дипломные работы студен-

зажа, разработаны витражи 
для кафедры музыкального 
образования (научный ру
ководитель Станков И.И.), 
воссозданы исторические 
костюмы. Представлены 
образцы графики, бумаж
ной пластики (Гагарин Б.1 ) 
и пейзажей родного города 
(11очежерцев А.А.). Особо 
хочется отметить экспо
зицию - «Кукла как носи
тель народной культуры на 
уроках изобразительного 
искусства и во внеклассной 
работе с детьми» (Бабен
ко М.Н.).

тов-выпускников: натюрморты, декоративно
прикладное творчество, народные женские 
костюмы сибирских татар, воронежский на
родный костюм; мемориальные доски, по 
мотивам народной росписи; витражи. Также 
разработаны проектные варианты благоуст
ройства территории здания института психо-
логии, педагогики, социального управления: 
ландшафтное планировочное решение, архи
тектурная подсветка, создан архитектурно-ху
дожественный образ корпуса ИППСУ, макет 
надстройки пятого этажа - работа Анастасии 
Чигридовой.

Создана агитационная дипломная работа, 
призывающая абитуриентов при разнообразии 
учебных заведении остановить свой выбор на 
ТюмГУ. Работа пестрит лозунгами: «Даешь 
высшее образование молодежи», «ИИПСУ 
объединяет», «Хочешь быть ярким молодым 
успешным? Будь с ТюмГУ».

Перед тем, как приступить к серьезному 
произведению, студент тренируется и рабо
тает в историческом аспекте той или иной 
тематики. Идеи дипломных работ разраба
тываются кафедрой изобразительного искусст
ва. На выставке присутствуют работы на гему 
кубизма и его роли в истории изобразительного 
искусства (Колчанова Е.А.), городского пей

на летней школе 
фонда 

В. Потанина
С 29 июня по 3 июля 2009 года под г. Но

восибирском состоялась летняя школа фонда 
В. Потанина.

На ней были представлены три заявки от 
ТюмГУ.

Это проект «АРТ-стоп». - Участники: 
Алена Сокольникова, международный инсти
тут финансов управления и бизнеса, 3-й курс). 
Екатерина Тихонова (международный инсти
тут финансов управления и бизнеса, 3-й курс), 
Николай Эрбес (международный институт фи
нансов управления и бизнеса, 5-й курс);

проект «Велотон» - участники: Денис Ка- 
ратеев (физический факультет, 3-й курс), 
Ксения Ковтуненко (институт' математики и 
компьютерных наук, 5-й курс), Иван Жарке- 
вич (международный институт финансов уп
равления и бизнеса, 5-й курс);

проект «ON AIR» - участники: Екатерина 
Кучеренко, международный институт финан
сов управления и бизнеса, 4-й курс), Динара 
Балдашова (эколого-географический факуль
тет, 2-й курс). Виталий Погорелов (институт 
математики и компьютерных наук. 5-й курс). 
Александр Маслюк (эколого-географический 
факультет, 2-й курс).

Во время работы школы студенты посетили 
тренинги и мастер-классы, приняли участие в 
культурных и спортивных мероприятиях, дора
ботали свои проекты, лучшие из которых полу
чили деньги из Фонда на [>еализацию. Кроме 
того, стипендиаты посетили научно-популяр
ные лекции молодых преподавателей лучших 
вузов страны. Там же с грантополучателями 
были подписаны финансовые документы и со
стоялось вручение дипломов.

Матсриалы подготовлены сотрудниками отдела по связям 
с общественностью ТюмГУ

С J

Учредитель:
Государственное учреждение 
Тюменский государственный университет.
Газета зарегистрирована 05.02.2001 г. 
Западно-Сибирским межрегиональным 
территориальным управлением Министерства 
РФ по делам печати, телерадиовещания и 
средств массовых коммуникаций.
Регистрационный номер ПИ №17-0164.

Номер набран и сверстан в компьютерном 
центре редакции газеты «Университет и регион». 
Подписано в печать 30.06.2009 г.
Время подписания в печать
по графику: 9.00, фактически 9.00 
Заказ N° 442. Тираж 1000 экз.
Индекс подписки: 83198.
Отпечатано в Издательстве Тюменского государственного 

университета. (625000, г.Тюмень, ул.Семакова, 10).

Адрес редакции:
625000, г.Тюмень, ул.Семакова, 10. 
тел. 46-23-28
E-mail: gazeta@utmn.ru

Редактор Ирена ГЕЦЕВИЧ

Цена договорная

ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru

mailto:gazeta@utmn.ru
http://www.utmn.ru

